

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS

Ata nº9

Aos vinte e seis dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, reuniu em sessão ordinária, pelas 21 horas, a Assembleia de Freguesia de Silgueiros, com a seguinte ordem de trabalhos:

- 1- Apreciar a informação escrita do presidente da junta;
- 2- Aprovar a proposta de revisão do PPI e ao Orçamento para 2023;
- 3- Aprovar a proposta de autorização de celebração de contrato de delegação de competências da Câmara Municipal para a Junta de Freguesia do valor fixado em 5% relativo à transferência de competência de “limpeza das vias e espaços públicos, sarjetas e sumidouros”.
- 4- Aprovar a proposta de alteração da tabela de taxas da freguesia;
- 5- Aprovar o regulamento do cemitério.

O Presidente da Assembleia de Freguesia, António Luis Neves Santos, deu início à sessão, cumprimentando os presentes e informando que o membro do PS José Carlos Rodrigues, não poderia comparecer à Assembleia por motivos de saúde. Por parte do PSD o membro Mónica Dias não compareceu, por motivos de saúde. O membro João Almas renuncia ao seu mandato, tomando posse do lado do PSD Manuel Silva e Ângela Fernandes, do lado do PS Luís Esteves. -----

Informou também da necessidade de eleição do segundo-secretário da mesa, propôs-se Sofia Inês Teixeira como o membro a ser eleito, não havendo necessidade de votação, pois todos os membros da Assembleia concordaram, existindo assim unanimidade para a sua eleição. -----

Questiona sobre a possibilidade da gravação da assembleia de freguesia, não havendo oposições a assembleia é assim gravada. -----

Questiona se todos os membros receberam as atas anteriores e toda a documentação referente à presente assembleia, havendo resposta positiva de todos os membros, passou-se assim à votação das atas 7 e 8, ambas aprovadas por maioria, havendo abstenção em ambas por parte do membro Luís Figueiredo. -----

Terminadas todas estas questões, deu início ao período antes da ordem do dia, período esse em que apenas os membros da Assembleia podem ter a palavra. -----

Iniciou a palavra Sofia Inês Teixeira, tendo sido o primeiro membro a inscrever-se, intervém, cumprimentando a mesa e parabenizado o executivo pelo evento criado, festa em honra de São Bartolomeu, e por ter um espaço dedicado às crianças. Questiona por que motivo a intervenção na 231 coincidiu com uma época de maior constrangimento nas estradas, as vindimas. -----

De seguida teve a palavra o Sr. Presidente da Assembleia, demonstrando o seu agrado pela existência de um funcionário a tempo inteiro no cemitério, apesar de ser temporário. Demonstrou também o seu desagrado pela publicação do Facebook, relativamente ao abatimento de uma campã num fim de semana muito chuvoso, entende o porque do desagrado da família, mas era uma situação inevitável devido à intensa chuva que caiu. Referiu esta situação não como uma forma de crítica à família, pois entende o sucedido, mas sim os comentadores. -----

Por fim Luís Figueiredo tomou a palavra, cumprimentando todos os presentes, referindo que no manifesto eleitoral, o presidente referiu que iria acautelar o património cultural, mas isso não estaria a acontecer com as obras realizadas na fonte de Chafurda, que data de 1800, em Silvares. Questiona qual o porquê da demora da resolução do problema na fonte de São Pedro. Se existe alguma ação

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS

judicial direcionada ao empreiteiro do Largo de São Bartolomeu e por fim para quando as obras dos parques infantis. -----

Foi a vez de o senhor Presidente da Junta iniciar a sua intervenção, começando por responder a Sofia Inês Teixeira, que a festa de São Bartolomeu teve como objetivo ter diversos espaços que abrangessem toda a população. Em relação ao alcatroamento da EN231-1, não foi o *timing* mais correto pois não tinha sido o combinado entre a Junta de Freguesia e a SMAS. Iniciaram as intervenções primeiro na rua da Sernada e só no fim é que iniciaram as intervenções na estrada nacional e isso coincidiu com a altura das vindimas. A empresa também teve um problema de logística e irão continuar até onde têm de terminar.

Respondendo ao Presidente da Assembleia de Freguesia, que por contrato do IEPF decidiram alocar uma funcionária a tempo inteiro para limpezas e manutenção de espaços, para combater os problemas que têm vindo a ter com o cemitério. -----

E por fim respondendo ao membro Luís Figueiredo, a rua de São Pedro é para resolver e contam que sua resolução seja efetuada até dezembro. Não tem conhecimento de o empreiteiro responsável pela obra do largo de São Bartolomeu esteja em tribunal devido a esta obra em específico. Rua do Plame, 90% do trabalho já se encontra concluído, devido a isso encontram-se dentro do prazo previsto. A funcionária da junta segue os tramites legais, estão 2 pelo IEPF e virá mais um. Em relação aos parques infantis estão no prazo final e o que foi garantido é que já existe empresa para efetuar a obra e por isso está em processo final para avançar. Fonte Chafurda, praticamente não deixaram avançar os trabalhos para o que seria pretendido. O que estava previsto ser efetuado pela junta, era revestir a parte debaixo com pedra tosca e varão a toda a volta para as pessoas ficarem protegidas. Limparam também a pedra e protegendo a data, pois é uma fonte que data de 1867. Tencionavam que aquela intervenção não fosse danificar nada do património. -----

Deu-se então por terminada o período de pós ordem do dia, dando início à ordem de trabalhos.

1. Apreciar a informação escrita do Presidente da Junta de Freguesia

Continuam com preocupação na manutenção e conservação dos caminhos fazendeiros e de acordo com calendarização e gestão de ativos, intervieram em:

- Casal Meão – regularização com *tout-venant* e saibro, compactação e encaminhamento de águas em dois caminhos transversais à Rua Moita da Pedra.
- Caminho da Mata da Misericórdia (Passos) – Nivelamento, compactação e encaminhamento de águas utilizando *tout-venant* e saibro.
- Rua da Lapa (Casal Jusão) – Regularização do caminho com *tout-venant*.
- Caminho do Fojo (Casal Jusão) – Início de regularização do caminho com *tout-venant*.
- Rua do Plame (Mosteiro) – Empreitada de construção de muros de blocos de acordo com projeto existente.

Realizou-se abertura e limpeza de caminho compreendido entre Silvaes e o rio. Um caminho que se encontrava sem limpeza desde 2017, obstruído com vegetação desordenada e pedras no seu percurso. É objetivo continuarem a realizar este tipo de limpeza pelo que, quando terminarem este caminho, passaram para outros em situação idêntica. Através da ativação da garantia da obra da rua da

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS

Cofadeira, foram iniciados alguns trabalhos de manutenção e reparação de algumas das partes do piso que se encontravam mais degradadas. -----

Incluídos nas empreitas das obras da SMAS, e após insistência para terminar trabalhos há muito iniciados, foram concluídos os trabalhos de reparação e nivelamento de caminho na Rua das Campas e início de reposição de piso e alcatroamento da EN231-1 e Rua da Sernada. -----

O Cemitério continua a ser uma preocupação e por isso alocaram uma funcionária, inserida no programa do IEPF, à limpeza e manutenção deste espaço. Informou sobre os problemas que infelizmente foram provocados em inundações recentes devido às condições adversas de domingo 17 de setembro, todos estes problemas foram resolvidos no dia seguinte, voltando o espaço ao seu estado normal. -----

Têm realizado limpeza nas localidades, tendo intervencionado em Mosteiro e Póvoa Dão, bem como a EN337. A limpeza e manutenção do espaço onde se realiza a feira mensal continua a ser uma preocupação, pois existem pessoas que continuam a depositar “monos” e todo o tipo de lixo e velharias nesse espaço e informou da existência de um contacto para a recolha deste tipo de resíduos: 933093801 correspondente à ferroviária e 800209316, Associação de Municípios da Região do Planalto Beirão. -----

Tiveram 3 situações de ruturas de canos nos fontanários, que foram prontamente resolvidas. -----

As escolas continuam a ser uma preocupação, tendo iniciado limpezas dos recintos escolares antecipando o novo ano escolar. Foram também substituídas matérias em algumas delas como fechaduras, lâmpadas e conserto de um blackout. Foi, e pedido pela Junta diversas vezes, delimitado estacionamento na DLL, através de pintura do piso, e circulação de veículos através de sinalética vertical. -----

Mantém a limpeza das fossas da freguesia por rotina semanal e sempre que solicitado pelos fregueses, esse dia está agendado para sexta-feira podendo sofrer ajustes pontuais. -----

Na parte lúdica e espetáculos realizados neste tempo, de 16 a 18 de junho realizaram-se as Festas das Freguesias, onde Silgueiros esteve representado em divulgação de Produtos, Quintas, Adega e Instituições. No dia 21 de junho, e integrado no programa “Viseu Senhora da Beira”, levaram os seniores numa exploração do concelho, neste caso até à Freguesia de Calde, onde visitaram o Museu de Linho de Várzea de Calde. No dia 13 de agosto, no auditório da Junta de Freguesia, apresentação do espetáculo “Coração de Boi”. De 24 a 27 de agosto realizaram-se as festas em honra de São Bartolomeu, foram quatro dias de divulgação de Silgueiros, trazendo inúmeros visitantes e proporcionando aos Silgueirenses o retomar das Festas da Vila. -----

Informou também que o processo que decorre em tribunal, vai ter agendada audiência para dia 16 de novembro. Informa também que foram iniciados processos concursais para realização de duas obras que constam no PPI e as propostas recebidas encontram-se em análise para aprovação. -----

Financeiramente os valores à data de 20 de setembro são: Caixa Geral de Depósitos com 50.659,84, Caixa de Crédito Agrícola com 9.216,50 e por fim cativações com 12.123,38. -----

Terminada a leitura da informação escrita do Presidente da Junta de Freguesia, o Presidente da Assembleia de Freguesia abriu espaço para questões. -----

O membro Luís Figueiredo questiona a que se refere o Senhor Presidente quando diz processos concursais, ao que o Senhor Presidente respondeu que é a Pindelo, Zona Industrial e a rua da Boa Vista. -----

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS

O membro Elisabete Loureiro parabeniza a equipa que ajudou na organização da festa da Vila e questiona que parte coube à Junta e a esse grupo respetivamente, em termos financeiros. Pergunta como foi a organização em termos das limpezas das ruas, uma vez que devido às chuvas as sarjetas estavam cheias de ervas e que nesse sentido a água acaba por vir para as estradas o que por sua vez pode causar danos. Sugeriu que sempre que haja previsão de chuvas se dê uma volta pela Freguesia de forma a evitar tal situação. Ressaltou que no Cemitério há águas que vão acumulando e nesse sentido questiona se o terreno está devidamente drenado. -----

Ao qual o Presidente responde parabenizado a equipa que esteve envolvida na organização das festas da Freguesia, informando que a parte que coube à Junta de Freguesia foi a organização. Em relação às sarjetas, tinham reparado na existência de algum lixo e que no fim de semana anterior este teria sido limpo e notaram que estavam entupidos. Como as chuvas foram tão intensas não conseguiram chegar a todos. Na drenagem do Cemitério, quando chove muito este alaga, mas passadas algumas horas absorve, nas campas novas essa absorção já não é tão fácil. -----

2. Aprovar a proposta de revisão do PPI.

O Senhor Presidente da Junta lê a proposta onde informa que terão de iniciar procedimento concursal do PPI na Rua do Soito e Rua da Bela Vista. -----

Intervém o membro Luís Figueiredo dizendo que o PPI para a Rua da Bela Vista e da Rua do Soito só peca por tardia. -----

Passando assim o ponto a votação e o segundo ponto é aprovado por maioria. -----

3. Aprovar a proposta de celebração de contrato de delegação de competências da Câmara Municipal de Viseu para a Junta em 2024 e que pretende proceder ao aumento do valor fixado em 5% relativo à transferência da competência de “limpeza das vias e espaços públicos, sarjetas e sumidouros”.

É uma proposta que tem de ser aprovada devido às delegações. O membro Luís Figueiredo comenta dizendo que espera que o valor seja mesmo utilizado para a limpeza. O ponto seguiu para votação e o terceiro ponto da ordem do dia foi aprovado por maioria e em minuta. -----

4. Aprovar a proposta de alteração da tabela de taxas da Freguesia.

É uma proposta que serve para aprovar taxas que não existiam O Senhor Presidente da junta acrescenta que as taxas aplicadas são transversais à maioria dos Cemitérios na zona, estas referentes aos Columbários 1500€ a 20 anos e Gavetões 250€ a 20 anos. -----

O membro Luís refere também que os valores são os praticados no Concelho, bem como o período de cedência. O ponto foi a votação e o quarto ponto é também aprovado com maioria. -----

5. Aprovar o Regulamento do Cemitério

O presidente da Junta inicia a sua intervenção informando que é um regulamento atual e adaptado ao nosso Cemitério e que quando for aprovado irá estar disponível para consulta. -----

O membro Elisabete Loureiro refere que apenas leu o regulamento por alto, mas questiona o artigo 4, pois não é muito claro e questiona se caso queira colocar um Santo em Cimento se existe necessidade de autorização. -----

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS

O membro do Executivo Ana Maria responde que o regulamento foi elaborado para evitar que se coloquem sepulturas de dois metros, neste caso é preciso dar conhecimento. -----

O Presidente da Junta dá um exemplo daquilo que não pode acontecer e que já aconteceu no passado, por exemplo colocar mosaico em volta da sepultura, o que dificulta as sepulturas em volta. O membro Elisabete então diz que essas situações deveriam ser especificadas no regulamento e diz também que o artigo 50º não o percebe, bem como o artigo 49 c).

O Presidente da Junta diz que é para evitar furtos nas campas de outrem. -----

E o membro Elisabete insiste que o artigo deveria ser mais específico. -----

Vão efetuar-se algumas correções a estas questões de interpretação de português e nesse sentido o PS abstém-se no seu voto, o PSD votou a favor é aprovado em minuta. -----

Concluída a ordem de trabalhos, o presidente da assembleia inicia o Período Após a Ordem do Dia, dando início às inscrições. -----

Maria Estrela, do Loureiro de Baixo, refere que um poste que tem no seu terreno ainda não foi retirado e tem duas lâmpadas fundidas e o inverno está aí à porta. Está à espera que vá à Rua Padre José há um ano e sete meses. O senhor que já cedeu os metros está à espera do papel. -----

O Senhor Presidente da Junta responde que já pediu diversas vezes a mudança e já efetuou novamente o ofício. Relativamente às lâmpadas reforça o pedido e que estas são necessárias à frente e atrás, as mesmas podem ser pedidas online. Em relação ao senhor António, o pedido ainda não chegou à Junta e irá verificar a situação. -----

Aldora Loureiro, do Loureiro, refere que a Travessa da Sernada tem duas lâmpadas fundidas e na estrada principal, também. Pede uma solução para os monos e lixos diversos na feira mensal, informando que os senhores que fazem as recolhas sugerem a colocação de um contentor específico para estas situações, de forma a liberar a rua desses lixos. Sugere também a realização de uma ação de sensibilização junto das pessoas. Refere também a importância de distribuição de vários pontos eletrão para a colocação de pilhas, pois as pessoas depositam-nas juntos dos contentores e isso pode incorrer em risco de saúde pública devido aos químicos deitados pela sua decomposição, sugere essa colocação junto dos ecopontos já existentes. -----

Presidente responde que irá efetuar o pedido das lâmpadas, quanto aos monos, desconhece quem os deposita, mas irá pensar numa solução. -----

Catarina Cruz, do Loureiro de Cima, refere que o horário de abertura e de fecho do cemitério possa não estar a ser cumprido. -----

Presidente da junta responde que o horário do cemitério já foi debatido diversas vezes. -----

José António Santos, de Casal Meão, manifesta o seu agrado e satisfação pelo evento que irá decorrer “no fio da palavra” e espera assistência por parte da população. Relembra o estrangulamento de uma valeta perto de sua casa, pois devido a isso a água continua a entrar no seu portão. Relembra a substituição do caixote do lixo. Em relação ao cemitério, mostrou agrado pela existência de uma nova funcionária e informa que os cemitérios vizinhos fazem as divisórias com “bicho” que são arbustos de baixa manutenção. Em relação à rua da cofadeira deseja saber resposta sobre o muro. Quanto à obra da Fonte Chafurda, demonstrou-se horrorizado com o que viu e não entende o porquê destas obras, uso de argamassa sem critério, escadas refeitas sem rigor, degrau assente em paralelepípedos. A Fonte

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS

é uma obra com 160 anos e carece de respeito. Reportou a situação ao instituo de português de património arquitetónico. -----

Presidente responde que em relação ao muro não tem resposta, pois necessita de alguns dados que não tem, assim que possível verificar o estrangulamento da valeta. O Cemitério refere que os arbustos são uma questão de gosto e relativamente à Fonte Chafurda, foi um assunto diversas vezes abordado pelo mesmo nas Assembleias e o objetivo das obras seria torná-la visitável. -----

António Brito, de Falorca, encontra-se cansado de referir de forma constante a mesma situação das águas pluviais que entram na sua propriedade, na Rua de São Pedro, pois inundam e sujam a entrada com areias. Ressalta que Falorca, Mosteiro e Casal também pertencem à Freguesia. -----

Presidente da Junta informa que registou o assunto. -----

Luís Ferreira, Passos, informa na pessoa de Presidente da Associação de Pais que a Junta de Freguesia de Silgueiros, em conjunto com a Junta de Freguesia de São João de Lourosa suportaram em 50% o custo das festas escolares. Por motivos de utilização da Casa Mortuária, por falecimento de familiar, informa que encontrou a Igreja bastante suja, deixando a sugestão de um funcionário realizar a limpeza das mesmas. -----

Hélder Loureiro, de Pindelo, deseja saber o feedback sobre a requalificação do wc de passos. Refere que em relação à EN231-1 deixaram abandonar a obra. Relativamente ao património de Silgueiros menciona a sua dimensão e que este não se encontra tão bem tratado como gostaria. Informa que deverá ser realizada a manutenção do pontão da Póvoa Dão. Indica que na estação elevatória, na construção da nova ETAR em Passos, não tem qualquer proteção e que representa um perigo, pois para além da ravina, no fundo existe um buraco com água. Manifesta que na sua opinião a Junta de Freguesia deverá ficar encarregue das Festas da Vila em Honra de São Bartolomeu. -----

Presidente informa que registou a verificação do WC. Póvoa Dão, existe preocupação com o Pontão e já iniciaram processo de manutenção, pois carece de autorização. Em relação à festa, vão analisar sugestão. -----

Hélder Madeira, de Passos, cumprimentou os presentes. Congratulou o Presidente pela formação efetuada para melhor dirigir a Assembleia. Na sua opinião para não existir debate de assuntos técnicos deverá ser realizada uma reunião anterior à realização da assembleia com todos os intervenientes. Refere que existem silvas a passar do exterior para o interior do Cemitério. Mostrou o seu agrado pela limpeza das escolas. Informa sobre os arbustos da casa em frente à DLL, pois estes encontram-se muito perto da estrada, sugere a comunicação com o proprietário. Demonstrou o seu agrado com as medidas que pararam com a evolução do acampamento de etnia cigana em Passos, na mesma aldeia refere a falta de limpeza no caminho que liga passos a Vila Chã. Questiona sobre rumores da criação de um “Bairro Social” em Silgueiros. Qual o desenvolvimento das obras da ETAR e se está em cumprimento de prazo. Em relação à Festa em Honra de São Bartolomeu, concorda que ela continue conforme esta e questiona, como cidadão se a junta suportou ou não os custos. EN231-1, sinalização e pintura foi realizada apenas onde foi necessário. -----

Presidente da junta responde que não existe nenhum projeto para a criação de um bairro social, pelo que é um rumor. Na ETAR foi-lhes comunicado que existiu um problema técnico e por isso a obra se atrasou, mas não existe *timing* para ser terminada. -----

João Fernandes, de Pindelo, refere que em relação às campas alapadas, a terra como é nova, foi mexida e colocada noutra sítio, devido a isso sempre que chove vai aluir. Questiona para quando alcatroamento da estrada. -----

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS

Presidente responde que alcatroamento da estrada ainda não irá ocorrer. -----

Carla Almeida, de Passos, agradeceu o apoio prestado ao longo do ano. O convite que foi realizado para a presença na festa, teve pena que aquele feito aos grupos culturais não tenha sido de forma mais atempada. Fez parte das pessoas que ajudou a realizar a festa. Pensa que a forma como foi organizada, como as rifas à entrada, facilitou o facto de não existir peditório. Em relação aos monos informa que isso não acontece apenas na feira mensal, mas existem mais 2 situações em Pindelo, deverá encontrar-se uma solução mais digna. Sugere um levantamento mais exaustivo do património existente. Deu como exemplo a reunião de um grupo de voluntários para pintar a fachada da Igreja do Mosteiro, situação que apenas não avançou devido ao sistema burocrático da Diocese de Viseu. -----

José Marcelo, de Falorca, cumprimentou os presentes e agradeceu de forma pessoal ao Executivo e à Assembleia pelo apoio prestado pelo falecimento do pai. -----

Ângela Fernandes, de Pindelo, parabenizou o trabalho em conjunto com a equipa da festa em honra de São Bartolomeu e a preocupação cultural com os espetáculos existentes. Congratulou também a ida dos idosos à Malafia e por terem partilhado todas estas festas nas redes sociais. Congratulou também a limitação do avanço do acampamento. Felicitou o Luís pela Associação de Pais. -----

Presidente responde que em relação à Malafia correu tudo bem com os nossos, com outros idosos não correu assim tão bem. Informa que no dia seguinte, 27 de setembro vai existir um espetáculo de teatro às 21h.-----

Não havendo mais a tratar e dando por terminados todos os trabalhos, o Presidente da Assembleia deu por terminada a sessão desejando os votos de melhoras à companheira Rosalina, desejando uma boa noite a todos os presentes, dando por encerrada a sessão, eram 23 horas e 25 minutos, da qual se lavrou a presente ata que vai ser assinada por mim, 1º secretário da Mesa, que a redigi e pelos restantes membros da Mesa. -----

Presidente da Mesa

(António Luís Neves dos Santos)

1.º Secretário

(Joana Isabel Dias Ferreira)

2.º Secretário

(Inês Teixeira)

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SILGUEIROS